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Lunes 27 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Crónica, Reforma, La Prensa, El Sol de México, El Universal, El Gráfico, Revista Vértigo, Milenio, El 
Heraldo de México, Excélsior, Uno más Uno, Ovaciones, El Financiero, 24 horas.  
 
25/05/19 
 
Niega López Obrador congelamiento de recursos a los institutos de salud/La Jornada 
Reportera: Fabiola Martínez.  
El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los institutos de salud sí tienen presupuesto disponible, por lo que las 
versiones en sentido contrario responden a inventos, desinformación o fuertes presiones de los grandes productores de 
medicamentos. No hay congelamiento de recursos, son inventos Habría que revisar, pero los institutos tienen presupuesto 
suficiente, señaló acerca del documento emitido el jueves por directores médicos quienes advierten una mayor dificultad 
para brindar el servicio debido a las reservas presupuestales ordenadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). 
 
Y afectó retención planes del INCan/Reforma 
Reportera: Natalia Vitela.  
La retención del gasto en el Instituto Nacional de Cancerología (INCan) amenazó la atención de 3,500 mujeres con cáncer, 
según plantearon especialistas a la Secretaría de Hacienda, en una carta fechada el 23 de mayo. De los Institutos Nacionales 
de Salud, Cancerología fue el más afectado con 225.8 millones de pesos de su presupuesto congelados.   
 
26/05/19 
  
Cancerología pasa crisis de atención/La Prensa, El Sol de México 
Reporteros: Areli Villalobos, Rafael Ramírez. 
En el primer trimestre del año, el Instituto Nacional de Cancerología atendió a menos pacientes en radioterapia, urgencias, 
quimioterapia y rehabilitación, con respecto a los mismos periodos de los dos años anteriores. Según datos del 
Departamento de Archivo Clínico y Bioestadística del INCan, de enero a marzo, estas cuatro actividades presentaron 
disminuciones en el número de pacientes atendidos, siendo rehabilitación el que más cambios registró. La noche del viernes 
24 de mayo, el secretario Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela aseguró que no existe “no hubo recortes ni congelación [de 
recursos], ni mucho menos acciones en contra de la salud. Aunque ayer mismo se anunció el desbloqueo de más de dos mil 
400 millones de pesos por parte de la SHCP para el sector Salud, un informe que difundió la cámara de Diputados, reveló 
que este instituto tiene un déficit acumulado de 190 millones 485 mil pesos.  
  
Por fin libera Hacienda lana para hospitales/El Universal, El Gráfico 
Ante la presión ejercida por hospitales de alta especialidad, Hacienda liberó ayer 2 mil464millones de pesos que fueron 
congelados a los institutos nacionales de salud, recursos que ya están disponibles en las cuentas de cada centro médico, 
confirmaron la Secretaría de Salud y fuentes de las instituciones afectadas. Directores de nueve institutos y dos hospitales 
denunciaron que ante los recortes presupuéstales y la retención de recursos por parte de la secretaría había graves 
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afectaciones en su operación. Por su parte, el doctor Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, afirmó que el dinero les 
había sido regresado. Ni recorte ni congelación, ni mucho menos acciones en contra de la salud.  
  
La austeridad, a debate/Revista Vértigo 
Reportero: José Antonio Caporal.  
Desde principios de 2019 pacientes que son atendidos por diversos padecimientos en hospitales del IMSS, del ISSSTE y de la 
Secretaría de Salud comenzaron a quejarse por la falta de abasto de medicamentos. La situación persiste desde entonces e 
incluso el titular de la Secretaría de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, aseveró al respecto que las evaluaciones que la 
secretaría a su cargo realiza a los servicios estatales de salud arrojan “un déficit de medicamentos, además de una falta de 
insumos básicos para su producción”.  
   
#QueremosSaludNOBeisbol/El Universal 
Reportero: Mario Melgar-Adalid.  
Los médicos sanitaristas tienen la convicción que el cuidado de la salud no depende del cumplimiento de meras reglas 
presupuéstales. Si existe una necesidad de salud, debe atenderse en tanto la vida y la salud son valores no sujetos a las 
reglas del presupuesto por programas. Por ello hay un derecho constitucional a la protección de la salud (Art. 4o). La 
Secretaría de Salud no ha vuelto a tener, como fue práctica reiterada, Oficiales Mayores médicos, en tanto éstos podían 
gastar lo que fuera en la lógica de que el cuidado de la salud es la prioridad prioritaria. Al reclamo de nueve directores de 
los institutos nacionales de salud, el doctor Jorge Alcocer, Secretario de Salud declaró que en la salud no se regatean los 
recursos, en la salud se buscan las mejores condiciones para cumplir los objetivos. Todo indica que la Secretaría de 
Hacienda liberará los recursos retenidos.  
  
Entender el clamor/El Heraldo de México 
Reportero: Enrique Rodríguez.  
Una de las frases del Presidente Andrés Manuel López Obrador es “Se va a hacer más con menos, porque se acaba la 
corrupción”; algunas medidas de austeridad han dejado en el abandono a miles de enfermos en los institutos, hospitales y 
clínicas. Restricción de cirugías programadas, desabasto de medicinas, recortes indiscriminados de personal, supresión de 
tratamientos para atender enfermedades crónico degenerativas, indican que los secretarios Carlos Urzúa y el doctor Jorge 
Alcocer Varela no han priorizado adecuadamente los ajustes al gasto. Tampoco han querido hacer reflexionar al Presidente 
sobre la necesidad de que los recortes no violenten el derecho de acceso a la salud de los mexicanos más vulnerables. 
Abandonar a los enfermos es inmoral bajo cualquier consideración.  
  
La salud como prioridad/Excélsior 
Reportero: Raymundo Canales de la Fuente.  
Nunca habíamos visto una pretensión de recortes presupuéstales tan extremos, pero debemos reconocer que tampoco 
habíamos visto una respuesta tan rápida y clara. El diferendo del que acabamos de ser testigos, entre una aparente postura 
de rigidez por parte de la Secretaría de Hacienda y los directores de varios institutos encargados de la salud, parece haberse 
resuelto de forma favorable para los mexicanos. Varios comunicadores ejercieron presión sobre lo que aparentaba una 
restricción incontrovertible del presupuesto asignado a las diversas instituciones sanitarias, apoyados por un grupo de 
directivos que cerraron filas frente a dichos argumentos, lo que dio como resultado las declaraciones abiertas de los 
encargados de las arcas públicas, así como del secretario de Salud, anunciando el descongelamiento de una enorme suma 
que brindará respiro al sector.  
 
Piden fin a abusos en HIMFG/Excélsior 
Trabajadores del Hospital Infantil de México “Federico Gómez”, señalaron que la retención presupuestal que padeció ese 
nosocomio debe servir como advertencia para que las autoridades que lo administran paren una serie de irregularidades de 
todos conocidos, las cuales datan de al menos cuatro años. Por ejemplo, detallaron, bajo la condición de no dar sus 
nombres, que los ascensos se dan sin que haya un respaldo académico. Se han dado nombramientos de químicas o 
enfermeras a quienes eran secretarias, e incluso el líder de la sección 84 del sindicato de Salud pasó de auxiliar de cocina a 
tanatólogo, situación que demerita la calidad del servicio y crea molestia en el personal que, teniendo título y cédula, 
devenga sueldos menores. 
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Exigen atención de calidad a pacientes con esclerosis múltiple/La Prensa, La Jornada 
Reporteras: Genoveva Ortiz, Laura Poy.  
Pacientes, familiares y especialistas de la Esclerosis Múltiple (EM) participaron en la segunda edición de la rodada 
Pedaleando por la Esclerosis Múltiple para exigir acceso a tratamiento y atención médica de calidad. La rodada Pedaleando 
por la Esclerosis Múltiple, convocada por la organización civil Unidos Combatiendo la Esclerosis Múltiple A.C. (UCEM) se 
llevó a cabo ayer sábado en la Alameda Central de la Ciudad de México. Hacemos un llamado a las instituciones de salud, 
SSA, Seguro Popular, IMSS, ISSSTE, para presten atención a estos pacientes. Que la conmemoración de este día no se quede 
como una fecha en el calendario, sino que tengamos acciones concretas que favorezcan a la calidad de vida de las personas 
con esta enfermedad, comentó la maestra Claudia Salcedo, subdirectora de UCEM.   
  
Sin personal suficiente, el Hospital Juárez no podrá operar en su totalidad, expresan empleados/La Jornada 
Reportera: Laura Poy Solano.  
Personal de enfermería del Hospital Juárez de México señaló que, pese al anuncio de que se restituyeron los recursos 
retenidos a hospitales e institutos de alta especialidad de la Secretaría de Salud, en la práctica tenemos desabasto de 
medicamentos y una enorme saturación de pacientes. Si no hay medidas urgentes para garantizar personal suficiente, el 
hospital no podrá operar al 100%. Familiares de pacientes internados en el nosocomio aseguraron que hasta ahora no 
podemos quejamos de la atención. Tenemos los medicamentos y la atención de médicos y enfermeras es buena, pero sí hay 
angustia de lo que pueda pasar si continúan los recortes [presupuéstales].  
  
Votamos por un cambio que no afectara a pacientes/Milenio 
Reportero: Francisco Mejía.  
Teresa Pacheco, cuida a su ex esposo de 82 años, quien llegó al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán a consulta externa, donde pasó de inmediato a urgencias de donde salió para una intervención quirúrgica. Es una 
atención médica de primer nivel; el único problema que hay es que no se cuenta con suficiente medicamento. Entrevistada 
afuera de ese instituto, la señora no para en adjetivos: excelentes doctores, excelentes enfermeras, excelente personal: el 
personal es de primera. Sin embargo, reconoce, hay falta de insumos, tenemos que ir a comprar medicamentos, salir a 
comprar el catéter y sondas, es una realidad triste.  
  
Atención a migrantes presiona al sector salud/El Universal 
Reportero: Horacio Jiménez.  
Además de la crisis económica y presupuestal que enfrentan hospitales e institutos públicos de salud, también revelaron 
que han atendido y tienen la obligación de hacerlo a otro segmento de la sociedad: los migrantes. Según un documento que 
envió la Secretaría de Salud a la Cámara de Diputados el pasado 3 de abril, el director General de Relaciones Internacionales 
de la Secretaría de Salud de México, Alejandro Svarch, explicó que han atendido a integrantes de las caravanas migrantes de 
acuerdo con la Constitución Política de México, que en su artículo 1 menciona que todas las personas gozarán de los 
derechos humanos reconocidos en la Carta Magna y en los tratados internacionales de los cuales México forma parte.  
  
Consuma fruta, verdura y granos Impulsan expertos dieta `planetaria`/Reforma 
Reportera: Natalia Vitela.  
Coma frutas y verduras pero también granos enteros, como arroz, trigo y maíz. Estudios publicados en la revista The Lancet 
revelan que la dieta cuyo consumo es rico en éstos no sólo beneficia la salud de las personas, sino también al medio 
ambiente. La propuesta, que busca reducir la pandemia de obesidad y los males crónicos que provoca, es duplicar el 
consumo de alimentos saludables como frutas, verduras, legumbres y frutos secos, y reducir en más del 50% el consumo de 
alimentos menos saludables como los azúcares añadidos y la carne roja. Lo que hicimos es diseñar una dieta que se le está 
llamando la dieta planetaria que es muy rica en verduras, frutas, cereales de grano entero, leguminosas, semillas, explica 
Juan Rivera, director general del Instituto Nacional de Salud Pública. Uno de los estudios realizado por 37 científicos de 16 
países, entre ellos, Rivera, propone el consumo diario de máximo 232 gramos de granos enteros, un promedio de 300 
gramos de verdura; de 250 de leche entera y sus derivados; y de 200 de fruta, en una dieta de 2,500 calorías.  
  
Ojo seco va en aumento/Crónica 
Reportera: Cecilia Higuera.  
Sensación de comezón, ardor o picazón en los ojos, tener lagaña transparente que además sea viscosa y pegajosa, son 
algunos de los síntomas de tener ojo seco, que es una deficiencia en la producción suficiente y de buena calidad de 
lágrimas, para mantener el ojo húmedo. El uso prolongado de cualquier tipo de dispositivos móviles, aunado a la 
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contaminación, vivir en una ciudad en donde haya poca humedad o la costumbre de algunas mujeres de usar el delineador 
detrás de las pestañas, son otros de los factores que afectan los ojos de las personas, ya que no es un padecimiento que 
esté asociado a la edad, aseveró la doctora Narlly Ruiz, cirujana corneóloga adscrita al Instituto Nacional de Nutrición 
“Salvador Zubirán”, dependiente de la Secretaría de Salud.  
  
Obesidad en mujeres mayores de 50 años podría fortalecer sus huesos, dice estudio/La Jornada 
Reportero: Arturo Sánchez Jiménez.  
La obesidad, que es mala para las personas de cualquier edad, guarda una relación positiva con la densidad mineral ósea, de 
acuerdo con un estudio realizado por diversos especialistas de la Unidad de Investigación en Obesidad de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, con sede en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y 
Nutrición “Salvador Zubirán”.  
      
27/05/19 
 
Libera SHCP 2,400 mdp, pero en los hospitales limitan aún los servicios/El Financiero, Milenio 
Reporteros: Rivelino Rueda, Gil Gamés. 
Aunque la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) determinó liberar el viernes los 2 mil 400 millones de pesos que 
fueron congelados a los hospitales públicos de alta especialidad, dependientes de la Secretaría de Salud, la normalidad aún 
no se observa. En hospitales como el Instituto Nacional de Cancerología (INCan), el Instituto Nacional de Perinatología Isidro 
Espinosa, el Instituto Nacional de Rehabilitación, el Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán o el Hospital Infantil 
de México Federico Gómez, permanece la instrucción de limitar cirugías electivas, reducir el número de consultas, posponer 
entrega de medicinas y desarrollar actividades médicas de urgencia con el menor número de personal posible. Personal 
médico y administrativo de estos centros de salud de alta especialidad consideró que la situación de crisis hospitalaria 
puede normalizarse en una o dos semanas, pero sólo dependiendo de que realmente caiga el recurso que anunció 
Hacienda. El jueves de la semana pasada, directores de 26 institutos y hospitales de salud de alta especialidad presentaron a 
diputados federales un diagnóstico desolador en el sector, con un déficit presupuestal que suma 2 mil 464 millones de 
pesos en los últimos seis meses.  
      
Ordenan revelar pendientes en hospitales/El Universal 
La oficina de la Presidencia de la República deberá entregar la información, ubicación y monto total de las obras y etapa en 
que se encuentran los 70 hospitales inconclusos referidos por el Presidente Andrés Manuel López Obrador durante un 
mensaje con motivo de los primeros 100 días de gobierno. Así lo determinó el pleno del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) al resolver el recurso de revisión 
RRA2975/19, a cargo del comisionado ponente Joel Salas Suárez, ante la inconformidad de un particular con la respuesta de 
institucional. En el documento propuso implementar iniciativas de transparencia proactiva que permitan a la sociedad 
seguir cada peso y centavo destinado a medicinas, equipo, mantenimiento o construcción de clínicas y hospitales, así como 
a salarios de personal médico y de enfermería. El particular interpuso un recurso de revisión ante el Inai debido a que la 
Oficina de la Presidencia se declaró incompetente para conocer los documentos y lo orientó a presentar la solicitud a la 
Secretaría de Salud.  
   
Despidos de personal médico daña a los más pobres/La Jornada 
A partir de la cancelación del componente de salud de Prospera, en varias entidades se despidió personal médico y se 
suspendieron contrataciones en las áreas de sanidad, en particular de aquellos que trabajaban en las localidades aisladas, 
de acuerdo con testimonios e información oficial de varios estados del país. IMSS Prospera y el Seguro Popular se 
encargaban de atender a 25 millones de beneficiarios. El componente de salud incluía un paquete básico de 27 
intervenciones, entre ellas la vacunación, exámenes médicos y prevención.  
  
Preocupa a IP manejo de las medicinas/El Universal 
Las nuevas licitaciones gubernamentales para medicamentos preocupan al sector privado porque sería la administración 
federal la que los distribuya; sin embargo, no cuentan con personal ni equipo para hacerlo, lo que puede provocar pérdida 
de miles de suministros que necesitan refrigeración, alertaron expertos. Además, advierten que existe el riesgo de traer 
fármacos de países que no cumplen con los estándares de calidad ni con las normas mínimas que se piden de sanidad, lo 
que afectaría a los enfermos del país.  
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Informe revela que sí hubo recortes en el sector salud/El Financiero 
Frente a lo dicho por el Presidente Andrés Manuel López Obrador de que no hay despidos ni disminución de plazas en el 
sector salud, los Institutos de Especialidades denunciaron lo contrario y advierten una grave afectación en sus servicios. 
Siete de los 13 institutos reportaron, en el informe entregado a la Cámara de Diputados, reducción de plazas: el Instituto 
Nacional de Perinatología; el Instituto Nacional de Pediatría; el Hospital Infantil de México; el Instituto Nacional de Ciencias 
Médicas y Nutrición; el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias; el Hospital General Dr. Manuel Gea González; y 
el Instituto Nacional Cancerología.  
      
Exige crisis de salud respuesta responsable/Excélsior 
Reportero: Enrique Aranda.  
El solo hecho de que, avalada por cuatro médicos del prestigiado Instituto Nacional de Cancerología se haga pública una 
misiva enviada al secretario Carlos Urzúa, de Hacienda, en que se evidencia que el recorte presupuestal ordenado a seis de 
los programas especiales que ahí existen para atender a mujeres afectadas por cáncer (de mama, cervicouterino, de 
pulmón, de ovario y de endometrio) “lleva a la suspensión total de cuatro de ellos e impide la (adecuada) operatividad de 
dos, quedando afectadas 3,500 mujeres”, debiera mover a reflexión y encender no pocas señales de alerta, más allá de 
consideraciones e intereses de índole política.  
       
Proteger a los institutos nacionales de salud/Milenio 
Reportero: Alejandro Mohar.  
La historia de los Institutos Nacionales de Salud inició el 30 de abril de 1943, con la inauguración del hoy Hospital Infantil de 
México Federico Gómez. Ese día, en la toma de posesión de su primer director, el mismo Dr. Federico Gómez señaló que 
dicha institución era creada para brindar atención médica a los niños indigentes y débiles económicos, propagar la 
enseñanza de la pediatría a estudiantes de medicina y enfermería, y fomentar la productividad científica y la investigación 
de los problemas médico-sociales de la niñez mexicana. Menos de un año después, en abril de 1944, nació el emblemático 
Instituto Nacional de Cardiología. En su momento, el más grande del mundo y sin duda escuela de la cardiología mexicana. 
En octubre y noviembre de 1946 se establecen los Institutos Nacionales de la Nutrición y Cancerología. Estos tres últimos 
surgen de los pabellones del Hospital General de México, bajo el liderazgo de grandes médicos mexicanos como Ignacio 
Chávez, Salvador Zubirán y Guillermo Montaño. A partir de entonces, se desarrollan nueve INSalud más, conformando así la 
extraordinaria red de centros de atención médica de tercer nivel, centros de investigación y de formación de recursos 
humanos con la que hoy cuenta México. Sus ya largos 76 años de existencia con su visión integral e interdisciplinaria han 
posicionado a los INSalud como los mejores centros de atención médica del país. Tienen amplio reconocimiento nacional e 
internacional como centros de excelencia en investigación. De ahí su denominación Joyas de la Corona de la Secretaría de 
Salud, y su conglomerado en Tlalpan como una zona de seguridad nacional.  
   
Crece rezago contra embarazadas con VIH/24 horas 
México presenta atrasos en la eliminación de la transmisión maternoinfantil del VIH y de la sífilis congénita, señaló un 
informe de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). A diferencia de países latinoamericanos que registraron en 
promedio que 73% de sus mujeres embarazadas con VIH recibía tratamiento antirretroviral en 2017; en nuestro país sólo 
tuvo acceso 56.5%. Integrantes de la OPS, aprobaron el Plan de acción para la prevención y el control del VIH y las 
infecciones de transmisión sexual 2016-2021, el cual busca la eliminación de la transmisión maternoinfantil del VIH y la 
sífilis, así como la erradicación a otras enfermedades, como la Hepatitis B y la enfermedad de Chagas. Sus metas establecen 
que los países consigan una tasa de transmisión maternoinfantil del VIH de 2% o menor.  
  
Tienen subejercicio programas sociales/Reforma 
Reportero: Marco Martínez.  
Programas sociales prioritarios para la nueva Administración. El Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas 
y la Deuda Pública señala que 21 programas sociales ejercieron menos del 50% de los recursos programados para el primer 
trimestre del año. Entre ellos se encuentran Crédito a la Palabra y Jóvenes Construyendo el Futuro. El informe, fechado el 
30 de abril de 2019, señala que Crédito a la Palabra terna programados 800 millones de pesos para ejercer entre enero y 
marzo, pero erogó sólo 90 millones, es decir, el 11%. Jóvenes Construyendo el Futuro, a cargo de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, contaba con 4 mil 618 millones de pesos presupuestados para el primer trimestre del año, pero ejerció 
menos de 483 millones, equivalentes al 10.5%.  
   
 


